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DINEROS DEL ROYALTY SERÁN USADOS EN 
ESPACIOS PÚBLICOS Y OBRAS CIVILES 08

ALGUNAS DEBEN SER DEMOLIDAS PARA EVITAR ACCIDENTES 

EL RIESGO QUE GENERAN LAS 
VIVIENDAS ABANDONADAS 

Vecinos ejemplifican con una casa que se encuentra en pleno centro de Ovalle que está sin 
habitantes desde inicios de los años 90 y que se ha transformado en un basural y en un foco 
de delincuencia. En Río Hurtado y Punitaqui sostienen que existen algunas viviendas que 
están con decretos de demolición. 04-05
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SE DISTRIBUYEN MÁS DE $7600 MILLONES EN LOS 15 MUNICIPIOS 

LA LUCHA DE FABIÁN BUSTOS PARA REUNIR DINERO PARA EL TRATAMIENTO DE SU HIJA 02
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El padre de la pequeña que padece cáncer 
cerebral llegará este domingo a Monte Patria 

VIENE A PIE DESDE COPIAPÓ POR MEGAN 

Fabián Bustos recibiendo apoyo de la gente de Ovalle en su caminata para recaudar fondos para su hija Megan Bustos.
EL OVALLINO

El hombre anunció por su red 
social @luchandoconmegan 
que pasará por Monte Patria 
y El Palqui este domingo por 
la tarde y agradeció el apoyo 
otorgado por la gente de 
Ovalle. 

En el último tiempo han surgido diver-
sas historias de personas que recorren 
largas distancias a pie buscando llamar 
la atención de las autoridades y recau-
dar donaciones de la gente en pos de 
diferentes causas, en su mayoría rela-
cionadas con casos de enfermedades 
de difícil tratamiento, como por ejemplo 
Camila Gómez, madre de Tomás Ross, 
quien caminó desde Chiloé a Santiago; 
y Fernando Jara, padre de Dante Jara, 
quien viene caminando desde Arica.   

Otro de estos casos, es el de Fabián 
Bustos, un padre que viene caminando 
desde Copiapó, queriendo llegar hasta 
Santiago, como parte de una campaña 
con la que busca reunir 150 millones 
de pesos para el tratamiento de su hija 
Megan Bustos Navarro, una niña de siete 
años que padece de un tumor llamado 
glioma de alto grado, -conocido como 
cáncer cerebral-, quien necesita viajar 
a Estados Unidos para “recibir el único 
tratamiento que podría salvarla”, de 
acuerdo a lo señalado por sus familiares.

Con respecto a esto, Bustos, quien llegó 
a Ovalle el viernes recién pasado, relató 
al diario El Ovallino que “ya llevamos 10 
días de caminata (...) y pretendemos 
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Fabián Bustos busca reunir el dinero que le permita a su hija tener su tratamiento.

CEDIDA

continuar por la ruta que va por Monte 
Patria y El Palqui, hasta Combarbalá, 
luego vamos a seguir hasta Los Vilos, 
la costa y hasta Santiago”, añadiendo 
que cree que podría llegar a Santiago 
en 12 días más.

En cuanto a si ha tenido algún tipo de 
comunicación con alguna autoridad de 
Gobierno, Bustos alegó que “solución 
no nos dan, la gente es la que nos está 
dando aportes”. 

Ahondando en el tratamiento que 
necesita su hija, Bustos detalló que 
“necesito llevarla a Estados Unidos 
y por dos años necesito gastar 150 
millones de pesos. Le dieron un año 

de vida y ya estamos en el sexto mes, 
así que necesitamos recaudar el dinero 
de manera urgente y por eso empecé 
esta caminata de manera desesperada, 
porque no quiero perder a mi hija”. 

En relación a cómo se enteraron de la 
enfermedad de Megan, Bustos recordó 
que “dos días antes del año nuevo le 
dolía la cabeza, la llevamos al hospital, 
dijeron que era cáncer y que tenía un 
tumor del tamaño de un huevo, de 5x3 
centimetros. Quedó hospitalizada y la 
operaron tres veces y bueno, seguimos 
en tratamiento, en una larga lucha, 
así que tenemos que seguir y no bajar 
los brazos, tratando de salvar su vida, 

porque esperamos que mejore en un 
cien por ciento”.  

PASO POR MONTE PATRIA
Si bien se esperaba que Fabián Bustos 

llegaría este sábado a Monte Patria, el 
padre de Megan dio a conocer a través 
de la cuenta de instagram @luchando-
conmegan que “nos tuvimos que quedar 
hoy en Ovalle (sábado), porque en la 
mañana íbamos a empezar la caminata 
hasta Monte Patria y El Palqui, pero 
saliendo de Ovalle recibimos mucho 
apoyo de la gente, nos llevaron a la feria, 
nos dieron almuerzo”.  “Quería informarle 
a toda la gente de Monte Patria y de 
sus alrededores que mañana (domingo) 
vamos a estar pasando por sus locali-
dades”, aseguró Bustos, aprovechando 
de agradecer el apoyo de los ovallinos, 
los medios de comunicación y la familia 
Jofré, quienes los están hospedando. 

¿CÓMO AYUDAR A MEGAN? 
Sumado a esto, Bustos anunció que 

hasta el momento han logrado recau-
dar 54 millones de pesos, mediante 
la campaña con la que buscan que 
50 mil personas donen $3.000 para 
alcanzar la meta. 

Cabe agregar que todos los intere-
sados en ayudar a Megan, pueden 
donar directamente en la cuenta vista 
de Fabián Bustos (papá de Megan); 
RUT: 18.676.584-2, cuyo número 
de cuenta es 1036288710, Mercado 
Pago o a través de la cuenta corriente 
de Lissette Navarro (mamá de Megan); 
RUT: 19.228.377-9, cuyo número de 
cuenta es 1-999-564147-0 del Banco 
Falabella.
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REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con CLAUDIO CESAR 

MENDEZ LOPEZ”, ROL C-2322-2022, se rematará el 24 de junio de 2024 a 

las 11 horas en Secretaría del Segundo Juzgado de La Serena, como unidad, el 

inmueble que corresponde al Departamento N°312 del Edificio N°3 y el uso y 

goce del Estacionamiento N°90 del Condominio Altos del Limarí que tiene su 

acceso por calle Las Canteras N°132 y por calle Once de Septiembre N°178, 

Ovalle; inscrito a fojas 2774 vta. N°1650 Registro de Propiedad del año 2016 

del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle. Mínimum posturas $40.216.425. 

Interesados deben rendir caución por 10% del mínimo establecido para la 

subasta, en vale vista a la orden del Tribunal tomado en el Banco del Estado. 

Demás condiciones señaladas en la causa.

SECRETARIA

Microproductores agrícolas de Río Hurtado 
obtienen recursos para comprar insumos

AGRICULTURA FAMILIAR CAMPESINA E INDÍGENA

En total son 262 los 
beneficiados o beneficiadas, 
cada uno de ellos, con $145 
mil.

Dos de los programas clave que 
ejecuta el Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (INDAP) son el PADIS 
y el PRODESAL, que tienen entre sus 
herramientas de apoyo el Fondo de 
Operación Anual (FOA).

A través de estos la institución de-
pendiente del Ministerio de Agricultura 
beneficia a microproductores y mi-
croprodutoras con $145 mil para la 
adquisición de insumos agrícolas 
(fertilizantes, semillas, entre otros) 
y/o pecuarios (alimentación animal, 
vacunas, antiparasitarios, entre otros), 
tal como fue el caso de Río Hurtado, 
comuna donde 262 usuarios o usuarias 
fueron beneficiados.

Petronila Espinosa es productora 
caprina del sector Tabaqueros. Tras 
obtener el FOA comentó que “es un 
buen beneficio para nosotros, por-
que si bien ha llovido algo, todavía 
estamos necesitando este tipo de 
ayudas. En mi caso la destinaré para 
comprar alimentación para el ganado. 
El FOA es muy importante y por eso 
lo agradecemos”.

El agricultor y criancero del sector 
La Huerta, Guido Arancibia, también 
recibió dicho incentivo y expresó que 
“es una ayuda muy buena para todos, 
yo compraré pasto para alimentar a 
las cabras. He tenido harto apoyo de 
INDAP, siempre han estado conmigo, 
ya sea con el FOA como también con 
proyectos que me han servido para 
trabajar mejor”.

Respecto a este aporte de INDAP el 
Jefe de la Agencia de Área Ovalle (la 
cual atiende a Río Hurtado, entre otras 
comunas), Héctor Ortiz Villalón, entregó 
más detalles indicando que “de los 
262 beneficiados o beneficiadas, 164 
son del PRODESAL y 98 del PADIS, 
y la inversión es superior a los $37 
millones” y añadió que “en este caso 
dichos programas los ejecutamos en 
convenio con la Municipalidad de Río 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Las autoridades indicaron que de los 262 beneficiados o beneficiadas, 164 son del PRODESAL y 98 del PADIS, y la inversión es superior a los 
$37 millones.

EL OVALLINO

Hurtado, con los cuales implementa-
mos un trabajo permanente mediante 
la asesoría de los equipos técnicos, 
lo que deriva en que los usuarios y 
usuarias participantes cuenten con 
los conocimientos necesarios para 
fortalecer sus unidades productivas”.

Quien también valoró la entrega de 
recursos a través del FOA fue el Seremi 
de Agricultura, Christian Álvarez. La 
máxima autoridad del agro regional 
afirmó que “estos recursos que el 
INDAP entrega regularmente llegaron 
en esta oportunidad, y considerando 
la crisis hídrica, en un momento muy 
oportuno, ya que los beneficiados y 
beneficiadas pueden comprar insumos 
que son fundamentales para enfren-
tar el invierno, particularmente en el 
caso de los crianceros, que les va a 
permitir a lo menos paliar en parte el 
déficit de alimentación que hay en la 

precordillera y la cordillera”. “Desde el 
Gobierno del Presidente Gabriel Boric 
seguiremos apoyando, a través del 
INDAP, para hacer carne la política 
de no abandonar al campo y permitir 
que los jóvenes sigan trabajando en 
el Mundo Rural”, agregó.

La Alcaldesa de Río Hurtado, Carmen 
Juana Olivares, manifestó que la ru-
ralidad es un componente esencial de 
la comuna y en tal sentido detalló que 
“hemos estado en reuniones perma-

nentes con el Seremi de Agricultura 
para buscar soluciones y apoyos para 
nuestros agricultores y familias cam-
pesinas. Estamos atravesando esta 
crisis hídrica tan fuerte, por lo que es 
muy valioso que en esta oportunidad 
se haya beneficiado a más de 200 
usuarios o usuarias de INDAP”.

INDAP ejecuta los programas 
PRODESAL y PADIS en convenio 
con las 15 municipalidades de la 
región de Coquimbo.
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OVALLE

Renovación Redes de Agua Potable
Comuna de Ovalle

816 millones
de pesos 10 de junio

2024
Diciembre 2024

Contratista: Constructora STC Spa

Para optimizar nuestro servicio, renovaremos nuestra red de agua potable
en diversos puntos de la comuna de Ovalle.

Calles: Artillero Culiprán, El Roble, Cancha Rayada, La Piscina, Laura
Pizarro, La Chimba, Carlos Pezoa, Vicente Huidobro, 11 de Septiembre,
Benavente, Núñez de Pineda, Avenida Romeral, Soldado Sánchez
Oriente y Poniente, Avenida La Paz, Bellavista, Fernando Peñafiel y Las
Heras.

Piden a municipio de Ovalle que demuela casa 
abandonada y en riesgo de derrumbe en calle Portales 

EL INMUEBLE ESTÁ FRENTE A LA ESCUELA ARTURO ALESSANDRI

Un vecino afectado, -dueño 
de la propiedad contigua a la 
casa en cuestión-, aseguró 
que la casa está abandonada 
desde inicios de los años 90 
y que se ha transformado en 
un basural y en un foco de 
delincuencia. 

Para nadie es un misterio que las 
viviendas abandonadas pueden ser 
un foco de diversos riesgos para la 
población y ese sería el caso de la 
vivienda N°290 de calle Portales en 

ROMINA ONEL
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Ovalle, -frente a la Escuela Arturo 
Alessandri-, inmueble de adobe que 
llevaría varios años inhabitado y con 
riesgo de derrumbe. 

Según un vecino de una de las casas 
aledañas a la vivienda abandonada, la 
situación se ha vuelto insostenible, 
ya que “entran indigentes y creemos 
que hacen fuego dentro para abrigar-
se y que por eso se dio el amago de 
incendio esta semana, incluso, todo 
parece indicar que está tomada parte 
de la casa”, alertó el hombre. 

El vecino también advirtió que “esta 
casa es un foco de delincuencia y 
reviste peligro, sobre todo para los 
estudiantes de la escuela, porque 
pueden tomar a un niño entre varios 
y meterlo dentro”. 

En cuanto a la historia del inmueble, 
el afectado relató que “la casa está 
abandonada desde principios de los 
años 90 y para el terremoto del 2015 
sufrió daños mayores, de hecho, una 

de las paredes cayó a mi casa y me 
destruyó la cocina. En ese tiempo la 
Municipalidad sacó escombros, des-
pués, invertí en un cierre para evitar 
que los apoderados y profesores se 
estacionarán y les cayeran piedras del 
segundo piso, pero con otro temblor 
se cayó parte de la pared y echaron 
abajo el cierre”. 

Según el vecino, después de esto 
“se formó un orificio en la pared y 
comenzó a ingresar la gente a tirar 
basura, por eso puse un cierre con 
calamina y polines, además de una 
malla, pero echaron todo abajo y se 
llevaron las cosas para construir”. 

En suma a esto, se tiene que el 
diario El Ovallino tuvo acceso al 
DECRETO EXENTO N° 21.826 de 
la Municipalidad de Ovalle, con fecha 
del 11 de diciembre del 2015, donde 
se estipula que “DISPÓNESE que la 
Dirección de Obras Municipales, deba 
proceder a la Demolición Total, de la 

vivienda ubicada en Portales N°290 
de la comuna de Ovalle, conforme al 
Informe Técnico emitido por el Director 
de Obras Municipales Señor GLEN 
FLORES OWENS de propiedad de: 
JUAN OMAR CONTADOR ACUÑA”. 

En dicho documento también se 
especifica que “los gastos en que 
incurra la Ilustre Municipalidad de 
Ovalle en estos trabajos, serán de 
cargo de la Propietaria del inmueble”. 

Ahondando en esto, el afectado 
sostuvo que “cuando hice la consulta 
hace algunos años en la municipalidad, 
me dijeron que era un problema de 
privados y que no podían hacer nada 
cuando fui a preguntar en enero, me 
dijeron que ese decreto había caducado 
por el tiempo que pasó y puede que el 
documento ya no tenga validez, pero 
la propiedad se sigue deteriorando”. 

Al preguntarle por los dueños de la 
propiedad, el hombre detalló que “le 
he escrito a la persona que está a 
cargo de la sucesión y aunque se ha 
comprometido a viajar, al parecer es 
muy mayor”. 

El afectado también señaló que 
aunque él ya no vive ahí, sigue siendo 
dueño de la propiedad colindante, la que 
ahora tiene arrendada, alegando que 
“es complejo, porque mis arrendatarios 
me dicen que escuchan ruidos en la 
noche, gente que dice garabatos y que 
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DR. DIEGO POLANCO
CIRUGÍA PLÁSTICA, ESTÉTICA Y REPARADORA 

Hospital Universitario de Getafe, Madrid, España.
MÉDICO CIRUJANO PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE.

Acreditado por CONACEM y Superintendencia de Salud 
en Cirugía Plástica.

MIEMBRO SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA PLÁSTICA.

CONSULTAS: 

Abdominoplastia sin drenajes y Lipoescultura con 
transferencia de grasa.
Aumento, reducción y levantamiento de mamas con 
y sin implantes.
Cirugía de Ginecomastia.

Agendar Consulta  al WhatsApp +569 48189883   +569 79478253
www.instagram.com/drpolancom
www.diegopolanco.cl

Los vecinos indican que se formó un orificio en la pared y comenzó a ingresar la gente a 
tirar basura, por eso ellos instalaron un cierre con calamina y polines, además de una malla.

EL OVALLINO

Imagen de la casa N°290 de calle Portales en Ovalle se encuentra inhabitada y con aparente riesgo de derrumbe. 
EL OVALLINO

“QUEREMOS SOLICITARLE 
AL ALCALDE QUE VAYAN 
Y VEAN CÓMO ES LA 
SITUACIÓN Y QUE SE 
DEMUELA EL SEGUNDO 
PISO, PORQUE ADEMÁS 
LA PROPIEDAD ES MUY 
ALTA, -YA QUE ES COMO 
UN EDIFICIO DE TRES O 
CUATRO PISOS-, Y LE FALTA 
UNA MURALLA. O POR 
ÚLTIMO QUE SE HAGA UN 
CIERRE”

VECINO AFECTADO 

entra a fumar marihuana o a beber”. 
Respecto a lo que espera de esta 

situación, el vecino argumentó que 
“queremos solicitarle al alcalde que 
vayan y vean cómo es la situación 
y que se demuela el segundo piso, 
porque además la propiedad es muy 
alta, -ya que es como un edificio de 
tres o cuatro pisos-, y le falta una 
muralla. O por último que se haga 
un cierre”. 

RESPUESTA MUNICIPAL
Al ser consultado por esta situación, 

-si es efectivo que está caducado el 
decreto mencionado; por qué no se 
demolió la propiedad; si es que existe 
la posibilidad de que se puede emitir 
otro o cual serán las acciones que 
se tomarán desde la municipalidad 
al respecto-, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña respondió que pre-
fería entregar la información el día 
lunes, de manera responsable “con 
los antecedentes formales por parte 
de la DOM, hoy (sábado) no podría 
señalarte aquello, puesto que como 
esto data del año 2015, son muchos 
los antecedentes que me gustaría 
exponerte, pero con total claridad”. 

LA SITUACIÓN DE OTRAS COMUNAS 
DEL LIMARÍ 

A raíz de este caso, desde El Ovallino 

se averiguó con otros alcaldes del 
Limarí si es que en sus comunas 
existen situaciones similares, tras lo 
cual el alcalde de Punitaqui, Carlos 
Araya indicó que “estamos realizando 
un catastro del casco urbano del 
decreto de demolición, dado que hay 
viviendas que fueron decretadas por 
el terremoto que hubo en el 2015 y 
además estamos considerando las 
otras viviendas que están dañadas”. 

“Actualmente no estamos en proceso 
de demolición, el catastro finalizará 
en dos semanas más y estaremos en 

contacto con los propietarios para ver 
cómo será el proceso de demolición 
y las fechas para la concreción”, 
puntualizó el alcalde de Punitaqui. 

Por su parte, desde la Municipalidad 
de Río Hurtado señalaron que “en el 
año 2024 se han emitido dos decre-
tos de demolición, proceso que se 
origina luego de que cada propietario 
solicita el decreto al Departamento 

de Obras de la municipalidad y luego 
el Inspector Técnico de Obra (ITO)  
municipal va a la vivienda y evalúa si 
es que está en peligro de derrumbe 
y si está inhabitable, se emite el 
decreto de demolición”. 



EL OVALLINO  DOMINGO 9 DE JUNIO DE 2024CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

REMATE

Ante 1º Juzgado Letras Ovalle se rematará 24 

junio 2024, 12:00 horas, por aplicación zoom, 

derechos sobre inmueble denominado Lote 42 La 

Chacarilla, del inmueble La Chacarilla, ubicado 

distrito N° 9, Chañaral Alto, Monte Patria, inscritos 

fojas 1041 Nº 926 Registro Propiedad Conservador 

Bienes Raíces Monte Patria año 2010. Rol de 

avalúos 2528-1 Monte Patria. Interesados en 

remate deberán constituir garantía suficiente cupón 

pago Banco Estado cuenta corriente N° 

13300058480 por 10% mínimo fijado para 

subasta, esto es $2.000.000, deberán ingresar 

comprobante garantía 12.00 horas día hábil anterior 

a día subasta, sábado no será considerado hábil, 

indicando rol, nombre, correo electrónico y Nro. 

Teléfono a casilla correo jlovalle1_remates@pjud.cl. 

Demás antecedentes obran causa “COMPAÑÍA 

AGROPECUARIA COPEVAL S.A. con VELEZ”, 

Rol C- 498-2016, 1º Juzgado Ovalle.

EL SECRETARIO

Ante 2º Juzgado Letras Ovalle se rematará 14 
junio 2024, 15:00 horas, por aplicación zoom, 
inmuebles denominados Lote 2 B, resultante de la 
subdivisión extensión de terreno de unas 400 
hectáreas parte de la Hijuela Nro 2, formadas de 
partición Estancia de Tabalí ubicada antigua 
subdelegación San Julian, Punitaqui, inscritos fojas 
68 Nº 73 Registro Propiedad Conservador Bienes 
Raíces Ovalle año 2004. Rol avalúo 3098-10 
Ovalle. Interesados tener activa clave única del 
Estado, y otorgar garantía previa consistente en vale 
vista por 10% mínimo fijado para subasta, esto es 
$42.806.298, y deberán ingresar comprobante 
garantía a mas tardar 12.00 horas día hábil anterior 
a día subasta, sábado no será considerado hábil, 
indicando rol, correo electrónico y numero teléfono 
habilitado para whatsapp. Demás antecedentes 
obran en causa “Bci Securitizadora S.A. con 
Sociedad Agrícola Los Álamos Limitada”, Rol 
C-174-2022, 2º Juzgado Ovalle. EL SECRETARIO

REMATE

Mauricio Alejandro Aguilera Tapia
Secretario PJUD

Siete de mayo de dos mil veinticuatro

Mina Tambo Oro en Punitaqui paraliza 
su faena hasta nuevo aviso tras incendio 

HECHO OCURRIDO EL PASADO VIERNES

Equipo de Sernageomin Coquimbo en la faena de la Mina Tambo Oro en Punitaqui, dando inicio 
de investigación del evento, junto a la Jefatura ejecutiva de la empresa.

CEDIDA

Según la información revelada 
por la SEREMI de Minería 
de Coquimbo, Constanza 
Espinosa, se evacuó a 38 
trabajadores y no hubo 
personas lesionadas. 

El viernes recién pasado ocurrió un 
accidente en la mina Tambo Oro de 
HMC Golf, ubicada en la comuna de 
Punitaqui. Según la información que 
se maneja, se trató de un equipo de 
levante incendiado en el interior de 
la mina. 

Respecto a esto, la Secretaría 
Regional Ministerial de Minería de 
Coquimbo, Constanza Espinosa se-
ñaló que “ayer (viernes) alrededor 
de las 21:13 finalizó la evacuación 
de 38 trabajadores, por medio de 
camionetas por vías alternativas, 
funcionaron los protocolos y no hubo 
personas lesionadas”. 

La Seremi también especificó que 
el Servicio Nacional de Geología y 
Minería se encuentra en el lugar desde 
el viernes, añadiendo que esta es la 
entidad responsable de esa inves-

ROMINA ONEL
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tigación y desde donde se “hará la 
investigación respectiva y evaluará 
si procede la paralización.También 
evaluará si procede sanción o no y 
las mejoras que deberán efectuarse, 
para evitar que estos eventos sucedan 
nuevamente, todo con el objetivo de 
velar por la seguridad al interior de 
las faenas”. 

PARALIZACIÓN DE FAENA 
Al ser consultado por este tema, 

el Director Regional Coquimbo de 
Sernageomin, Sergio Araya, indicó 
que “en la faena pudimos constatar 
que al iniciarse la emergencia se 
activaron los protocolos de incen-
dios correspondientes y en especial 
el sistema de alarma Deeplink, que 
permite avisar a cada trabajador a que 
refugio dirigirse, lo que permitió que 
los trabajadores estuvieran seguros 
y posteriormente pudieran evacuar 
la mina con seguridad”.

Asimismo, Araya detalló que junto 
a profesionales del departamento de 
investigación de accidentes y sancio-

nes de Sernageomin, “revisamos el 
lugar donde ocurrió el accidente y se 
inició la investigación para determinar 
las causas de la emergencia”.

Ahondando en esto, Araya aseguró 
que “se dejó en acta que la empresa 
aplicó la auto suspensión y determi-
namos que para dar continuidad a la 
operación es necesario que la empresa 
evalúe la condición del lugar, para 
luego proceder al retiro del equipo 
con el fin de reparar la fortificación y 
restituir los servicios dañados. De ese 
análisis, recién se dará paso a permitir 
el ingreso de trabajadores a niveles 
inferiores al lugar del accidente, todo 
con el fin de garantizar la seguridad 
de las personas y equipos”. 

Desde Sernageomin también se des-
tacó que estuvieron en esta faena el 
5 de marzo del 2024 entregando una 
charla de seguridad en el marco del 
Compromiso Nacional con la Seguridad, 
que firmaron todos los actores de 
la industria en julio de 2023 y que 
forma parte de los compromisos que 
adquirieron como Servicio.

“SE DEJÓ EN ACTA QUE 
LA EMPRESA APLICÓ LA 
AUTO SUSPENSIÓN Y 
DETERMINAMOS QUE PARA 
DAR CONTINUIDAD A LA 
OPERACIÓN ES NECESARIO 
QUE LA EMPRESA EVALÚE 
LA CONDICIÓN DEL LUGAR, 
PARA LUEGO PROCEDER AL 
RETIRO DEL EQUIPO CON 
EL FIN DE REPARAR LA 
FORTIFICACIÓN Y RESTITUIR 
LOS SERVICIOS DAÑADOS. 
DE ESE ANÁLISIS, 
RECIÉN SE DARÁ PASO A 
PERMITIR EL INGRESO DE 
TRABAJADORES A NIVELES 
INFERIORES AL LUGAR DEL 
ACCIDENTE, TODO CON 
EL FIN DE GARANTIZAR 
LA SEGURIDAD DE LAS 
PERSONAS Y EQUIPOS”.

SERGIO ARAYA
DIRECTOR REGIONAL COQUIMBO DE SERNA-
GEOMIN
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El Liceo Técnico Marta Brunet es uno de los 52 locales habilitados en la región para las pri-
marias de hoy domingo.

LAUTARO CARMONA

El proceso eleccionario para 
los candidatos a alcaldes se 

llevará a cabo en Combarbalá, 
La Serena, Vicuña y La Higuera. 
En toda la región se podrá votar 
por el candidato s gobernador 

regional de Chile Vamos.

Cuatro comunas de la región tendrán
 hoy primarias para alcaldes

ADEMÁS DE ELECCIÓN DE GOBERNADOR REGIONAL EN CHILE VAMOS

En cuatro comunas de la región se 
llevarán a cabo este domingo primarias 
para la elección de candidatos a alcal-
de. En ese contexto, en Combarbalá, los 
candidatos inscritos para competir son 
Juan Rodrigo Fuentes Fernández, quien 
es presidente regional de Comunes, 
Roberto Rojas (Ind.-Partido Socialista) 
y Juan Carlos Cabezón (FRVS).

En La Higuera, participarán en pri-
marias Uberlinda Aquea (PS) y Urbano 
Morales (PC), y en La Serena, esta-
rán Mauricio Ibacache (Ind.-PPD), 
Ernesto Velasco (Partido Radical), 
y los concejales Rayén Pojomovsky 
(Ind.-PC) y Camilo Araya (Comunes). 
Además, pese a que estará el nombre 
de Rosana Adaros (DC), ésta se bajó 
por razones personales.

Mientras que en la comuna de Vicuña, 
las elecciones de candidato a alcalde 
de Chile Vamos serán entre Mario 

Aros (Ind. UDI); Enrique Silva (Ind. 
EVópoli); Erich Grohs (RN); y Cristian 
Pinto (RN).

PRIMARIAS A GOBERNADOR REGIO-
NAL

La Región de Coquimbo es una de 
las dos regiones, además de Aysén, 
en donde se realizarán elecciones 
primarias para elegir un candidato a 
gobernador regional, correspondiendo 
en este caso, al pacto Chile Vamos. 

consejero regional Cristian Rondanelli 
(UDI), el ex seremi de Minería y ex 
convencional constituyente, Roberto 
Vega (RN), además de Cristóbal Juliá 
(Ind-Evópoli).

MÁS DE 50 LOCALES HABILITADOS
En este contexto, en la región habrán 

52 locales habilitados y 782 mesas 
para recibir a los más de 652 mil 
personas habilitadas para sufragar. 

Al respecto, el delegado presidencial 
regional, Galo Luna Penna, aseguró 
que están todas las garantías de 
seguridad. “Se han hecho todas las 
coordinaciones con Carabineros de 
Chile y el Ejército. La idea es hacer 
una invitación a toda la gente, a la 
ciudadanía, a que pueda participar 
de este evento democrático y tener 
la posibilidad de elegir a quienes nos 
van a representar en un futuro, en un 
proceso eleccionario que esperamos 
se desarrolle de una manera tranquila, 
ordenada y sin mayores incidentes”, 
sostuvo.

Este viernes personal del Ejército 
tomó posesión y resguardo de los 52 
locales habilitados para este proceso.

De acuerdo al Jefe de la Fuerza, el 
General de Brigada Jorge Salinas, 
“tenemos 581 efectivos en los locales 
dispuestos y no hemos reportado 
inconvenientes. Están todos ya en 
sus puestos, en espera de que este 
proceso y todo lo planificado se de lo 
más exitoso posible”, detalló.

Cabe señalar que los locales de 
votación deberán estar, desde las 8 
de la mañana, funcionando, hasta 
la 18 horas.

Cabe destacar que a diferencia de 
las demás elecciones, participar en 
las primarias no es obligatorio, sino 
que es voluntario. Pueden votar tanto 
los electores independientes como 
los afiliados a los partidos políticos 
que hayan pactado en las primarias..En dicha instancia, se medirán el 

652
personas están habilitadas en la re-
gión para votar en las primarias de 
hoy domingo.

EQUIPO EL OVALLINO
La Serena
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Dineros del Royalty serán usados en 
espacios públicos y obras civiles 

SE DISTRIBUYEN MÁS DE $7600 MILLONES EN LOS 15 MUNICIPIOS DE LA REGIÓN

Desde la reparación del Liceo Nicolas Federico Lohse en Los 
Vilos, una planta modular de tratamiento en Monte Patria, 
mejorar luminarias y espacios públicos  en Punitaqui y 
La Serena son algunas de las iniciativas que los alcaldes 
proyectan ejecutar con los dineros recibidos este 2024 por este 
gravamen.

Recuperar espacios públicos, invertir 
en infraestructura y seguridad además 
de son algunas de las acciones que 
realizarán los municipios de la Región 
de Coquimbo que reciben los dineros 
del Royalty Minero este 2024 como 
un adelanto del 50% de los recursos 
que  se distribuirán el próximo año por 
concepto de este impuesto.

Así la  región recibe cerca de  7.600 
millones de pesos que son repartidos 
en dos fondos. El primero de ellos es 
el Fondo de Equidad Territorial cuyo 
objetivo es disminuir las brechas en los 
recursos que ingresan a las comunas, 
recursos que en la zona se repartieron 
en 13 comunas, a excepción de La 
Serena y Coquimbo. 

Mientras el Fondo Común Minero 
que busca hacerse cargo de las ex-
ternalidades que genera la actividad 
minera y fue distribuido en las comunas 
de La Serena, Coquimbo, Andacollo, 
La Higuera, Illapel, Canela, Los Vilos, 
Salamanca, Combarbalá y Punitaqui.

LOS VILOS RESPONDE A LA UR-
GENCIA

Consultado por EL Día, el alcalde de 
Los Vilos Christian Gross señala que 
ser considerado como una comuna 
minera les permitió recibir este 2024 
un poco más de 569 millones de 
pesos los que serán invertidos en la 
reparación del Liceo Nicolás Federico 
Lohse Vargas.

Cabe recordar que a primera hora del 
25 de abril una fuerte explosión dejó 
completamente destruida la sala de 
gastronomía y heridos a una docente 
y 3 estudiantes.

“Atendiendo la emergencia que nos ha 
ocurrido con el accidente que tuvimos 
en nuestro Liceo Nicolás Federico 
Lohse, he dispuesto, y también en 
concordancia con el Concejo Municipal, 
que un porcentaje importante de 
esos recursos que hemos recibido 
este año, sean destinados a cubrir la 
emergencia”, detalla el alcalde.

Así estos dineros están contem-
plados para el retiro de escombros 
y limpieza; además se invertirá para 
habilitar el liceo y retomar clases a 
partir del segundo semestre. Si bien 
se espera ejecutar un proyecto más 
grande financiado por el Ministerio de 
educación, estos recursos permitirán  
ejecutar el diseño y así acelerar la 
remodelación. 

Respecto a la inversión en otros 
ámbitos de los dineros que se es-
pera recibir el próximo año -cerca 
de 1500 millones de pesos-, Gross 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

La actividad mimera es importante en nuestra región  eso queda demostrado con el ingreso 
de estos recursos a las comunas de la zona.

EL OVALLINO

recalca que esto se hará de manera 
transparente y democrática, pero con 
foco en atender las necesidades de 
la comunidad. 

APORTE  SOCIAL EN MONTE 
PATRIA 

Este 2024 en Monte Patria se re-
cibieron $343 millones del Fondo de 
Equidad Territorial que, según indica 
su alcalde Cristian Herrera permitirán 
prepararse para el Royalty real que 
entrará en funcionamiento el 2025.

“Nosotros hemos destinado  gran 
parte de los recursos a apoyos sociales, 
de hecho, vamos a hacer un aporte 
social en recarga de gas a los habi-
tantes de nuestra comuna que más 
han sufrido con la escasez hídrica”.

Además, se ha realizado una mo-
dificación presupuestaria para au-
mentar los recursos de las becas 
municipales  para estudiantes que 
estén en la educación superior  y 
financiar a la totalidad de quienes 
postularon a este beneficio. Además, 
se pavimentarán trechos de menor 
extensión en diversos caminos de 
Monte Patria.

Junto a esto, en la comuna  se gene-
rarán obras con los dineros adelantados 
del Royalty, entre las cuales destaca 
una Planta Modular de Tratamiento 
de Aguas Servidas, “porque tene-
mos en muchos sectores de nuestra 
comuna la situación de pozos que 
hoy día ya no están cumpliendo el 
proceso y tenemos escurrimiento de 
aguas servidas en algunos sectores, 
algunas poblaciones y con esta planta 
modular a nivel piloto, vamos a poder 
atender esta emergencia”. 

Con estas obras esperan reactivar 
el empleo en la zona  y los apoyos 
sociales. En Monte Patria ya cuen-
tan con la aprobación del Concejo 
Municipal de la modificación pre-
supuestaria por la incorporación de 
los recursos del Royalty, dineros que 
esperan comenzar a utilizar desde el 
mes de junio.

PUNITAQUI MEJORA LA CALIDAD 
DE VIDA

En Punitaqui se recibieron $190 mi-
llones del Fondo de Equidad Territorial 
y $378 millones del Fondo Común 
Minero, haciendo un total de un poco 

más de 568 millones de pesos los 
ingresados a las arcas municipales 
este 2024.

“Los recursos del royalty serán dis-
tribuidos para reparar las maquinarias 
municipales, con el fin de atender las 
solicitudes realizadas por los vecinos 
y las vecinas de nuestra comuna. 
Además, se reforzará la mantención 
y reposición de luminarias públicas 
con el fin de combatir la percepción 
de inseguridad por parte de nuestros 
vecinos y vecinas”, detalla el alcalde 
de Punitaqui Carlos Araya.

Otra de las inversiones será la ad-
quisición de nuevas señaléticas para 
diversos sectores de la comuna y 
fomentar la seguridad vial. Pero sin 
duda, una de las grandes apuestas será 
pavimentar ciertas calles y avenidas 
de acuerdo al Plan Regulador vigente.

LA SERENA BUSCA MEJORAR 
ESPACIOS PÚBLICOS

En el último Concejo Municipal de 
La Serena se realizó la modificación 
presupuestaria que incluye los recur-
sos del Royalty recibidos este 2024 
y con ello comienzan a coordinar 
en qué proyectos y acciones serán 
invertidos.

Así lo explica a El Día el alcalde de 
la capital regional Roberto Jacob, 
quien detalla que ya se han reunido 
como equipo municipal para analizar 
varios temas importantes para la 
ciudad, para luego evaluar los costos 
de estas iniciativas.

“Después de esto yo voy a con-
versar con los concejales, porque a 
mí me interesa  que ellos también 
participen en este tema, que aporten 
con sus ideas y que aporten  con las 
necesidades que tiene la ciudad para 
llegar a un consenso y que la plata 
se ocupe  lo mejor posible”

La Serena, recibió una primera cuota 
este 2024 por Concepto de Actividad 
Minera por un poco más de $620 
millones y se espera  que el 2025 
estos recursos aumenten para poder 
ser utilizados en más obras. Así por 
ejemplo se espera mejorar espacios 
públicos, reparar luminarias, hoyos 
en las calles, esterilizaciones, entre 
otras problemáticas.

“Siempre los municipios necesitamos 
recursos.  Siempre los municipios 
tenemos que postular  a proyectos y 
a veces nos va bien y otras no. Pero 
hoy día tenemos la plata en nuestras 
cuentas  y podemos disponer de 
esas platas  y poder decir no tengo 
que concursarlo, sino que usarlo  en 
beneficio de nuestra ciudad”.
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